
ESTELIONATO VIRTUAL

HERÓIS DA NATUREZA

AÇÃO SOCIAL DETRAN-MT

Página 8

Vem Ser Mais Solidário 
atende Movimento dos 
Catadores de Lixo de Cuiabá

PROTEÇÃO À MULHER

Página 10

Lei reduz em 3% o ICMS das 
empresas que preencherem 
entre 2% e 5% dos cargos 
com mulheres que passaram 
por abusos

Modernização aumenta 
em 290% a aplicação dos 
exames teóricos de direção

Página 11 Página 12

Cuiabá / Novembro de 2020
AnoXX | Edição 569

www.jornaldoonibusmatogrosso.com.br

Eleições 2020
Emanuel Pinheiro é reeleito prefeito de Cuiabá 
e constrói mais um capítulo na sua história política

Modalidade foi responsável 
por 36,3% dos casos de estelionato 
que aumentaram 58% este ano, 
em comparação a 2019

Saiba tudo sobre o Lobo Guará, umas 
das espécies ameaçadas de extinção 
no Cerrado Mato-grossense

Página 14

Página 6





A Companhia Mato-Grossense de Gás (MT Gás) e o Serviço 
Nacional de Aprendizagem Industrial (SENAI) vão capaci-
tar profissionais que serão responsáveis pela manuten-
ção e instalação dos chamados kit gás. A instalação do 
conversor possibilita que os veículos possam utilizar Gás 
Natural Veicular (GNV). A capacitação será os dias 1º a 14 
de dezembro, no prédio do Senai em Várzea Grande. O 
curso terá duração de 40 horas e é voltado para mecânic-
os. As aulas são gratuitas e ministradas no período no-
turno. Conforme os pré-requisitos o candidato deve ser 
maior de 18 anos, ter conhecimento em mecânica auto-
motiva e elétrica básica. As matrículas devem feitas no 
SENAI Várzea Grande, localizado na Av. Dom Orlando 
Chaves, nº 1.536. As vagas são limitadas.

A Secretaria de Estado de Educação (Seduc) não fechará 
300 escolas estaduais, como tem sido divulgado na mídia 
e nas redes sociais. O trabalho realizado no momento é 
de reorganização das salas ociosas em que não há alu-
nos e com infraestrutura física precária. “Posso afirmar e 
fazer compromisso de que não fecharemos 300 escolas, 
como querem fazer crer alguns com o discurso político 
de fake news”, enfatiza o secretário de Estado de Edu-
cação, Alan Porto. O secretário explicou que as mudanças 
são no reordenamento de algumas unidades devido à má 
estrutura em que se encontram, além de outras estarem 
funcionando em prédios alugados. Há também casos em 
que as unidades serão cedidas para os municípios em 
melhores condições para ofertar a educação básica.

O Sine-MT fechou o mês de novembro com mais de duas 
mil vagas de empregos disponíveis. As oportunidades es-
tão espalhadas em diversas áreas nas 28 unidades do Sine 
instaladas em Mato Grosso. Conforme o painel apresen-
tado, cinco municípios se destacam em vagas no Estado, 
entre eles estão: Cuiabá e Várzea Grande, Sorriso, Sinop, 
e Lucas do Rio Verde. Na Capital, ao todo, são 287 vagas 
de trabalho. Dessas, 272 são voltadas para o público em 
geral nas áreas de auxiliar de linha de produção; auxiliar 
de armazenamento; auxiliar de estoque; azulejista; in-
stalador de sistemas eletroeletrônicos; dentre outros. Já 
para as pessoas com deficiência (PCD) são direcionadas 
15 vagas nas áreas de auxiliar administrativo; auxiliar de 
limpeza; auxiliar de manutenção predial e vigilante.

A Prefeitura de Cuiabá, por meio da Secretaria de Gov-
erno, reforça à população o pedido de colaboração na 
preservação dos lavatórios populares instalados em 
diferentes pontos da cidade. A medida faz parte das 
ações de prevenção ao contágio do novo coronavírus 
(Covid-19). Segundo levantamento feito pelo Município, 
em alguns locais os equipamentos têm apresentado prob-
lemas frequentes, por conta da falta de cuidado durante 
o uso. Entre as principais ocorrências registradas estão, 
por exemplo, a quebra de torneiras e furto de peças como 
dispensers para sabão antisséptico. O telefone para co-
municar qualquer tipo de problema em relação ao fun-
cionamento dos lavatórios é o (65) 3026-2598.

De acordo com o secretário de Fazenda de Mato Grosso, 
Rogério Gallo, a Lei Orçamentária Anual (LOA) 2021 apre-
sentada ao povo mato-grossense é histórica. “Pela primei-
ra vez depois de alguns anos estamos apresentando uma 
LOA equilibrada que não gerou déficit, assim como não 
gerou em 2020, em função da execução que foi feita com 
muita responsabilidade. Vai ser um ano histórico, porque 
vai gerar investimentos, gerar valores, gerar serviços ao 
cidadão mato-grossense”, explicou. O secretário apontou 
que 2021 será um ano tranquilo, mas de muito trabalho, 
transformando o estado de Mato Grosso em um grande 
canteiro de obras e serviços de qualidade aos cidadãos 
das 141 cidades do Estado.

3EM FOCO

KIT GÁS

ESCOLAS ABERTAS TEMOS VAGAS
LAVATÓRIOS POPULARES

ORÇAMENTO EQUILIBRADO

Cuiabá, novembro de 2020

O veículo novo e as transferências de propriedade de 
veículos adquiridos entre 19/02/2020 e 30/11/2020 
poderão ser emplacados e transferidos até 31/01/2021, 
segundo o Detran-MT. Já o prazo de 30 dias para comu-
nicar a venda começará a contar em 1°/12/2020 para os 
veículos que foram vendidos a partir de 19/02/2020. 
Voltarão a valer os prazos normais previstos no Código 
de Trânsito Brasileiro (CTB) para defesa da autuação e 
recursos de multa; defesa processual e recursos de sus-
pensão e cassação; identificação do condutor infrator e 
expedição de notificação da autuação. O prazo para ex-
pedição de notificação da autuação foi prorrogado por 10 
meses. As notificações que teriam que ser expedidas em 
março de 2020 foram transferidas para janeiro de 2021. 
As de abril de 2020 para fevereiro de 2021 e assim su-
cessivamente.

Visando zerar as demandas pendentes, por conta da 
suspensão do atendimento presencial em decorrência 
da pandemia do novo coronavírus (Covid-19), o Procon 
Municipal de Cuiabá iniciou) a realização de audiências 
de conciliação virtuais. O procedimento é executado por 
meio de videoconferência, utilizando a ferramenta Goog-
le Meet.  As audiências são realizadas durante todo o dia, 
tendo cada uma delas 40 minutos de duração. As salas 
virtuais contam com um conciliador, além do consumidor 
e do fornecedor. Para que a sessão ocorra, as partes en-
volvidas no processo são notificadas com um prazo de no 
mínimo 15 dias de antecedência e recebem o link para 
acesso às salas. 

NOVAS REGRAS

PROCON VIRTUAL



Vidas negras importam?

Somos o que somos

Cálculos feitos pelo 
Jornal Folha de São 
Paulo a partir de 

dados coletados pelo 
jornal The Washington 

Post para o projeto Fatal 
Force, que trata de letal-
idade policial, apontam 
que entre 2015 e 2016 
as polícias dos EUA ma-
taram uma pessoa negra 
a cada 35 horas. No Bra-
sil, no mesmo período, 

policiais mataram uma 
pessoa negra a cada 
duas horas.

Considerados os per-
centuais de negros em 
cada população (56% 
dos brasileiros se de-
claram pretos ou pardos 
e 13% dos norte-ameri-
canos são negros), a taxa 
de mortos pelas polícias 
no Brasil é cinco vezes 
maior que nos EUA.

Essa triste con-
statação da Folha de São 
Paulo em um artigo pub-
licado neste dia 20 de 
novembro de 2020, con-
flita com o discurso de 
que no Brasil não existe 
racismo. Ao contrário, 
no Brasil há um racismo 
estrutural e apesar de 
velado no discurso é e 
extremamente agressivo 

na prática.
Os corpos negros são 

dizimados em nossas 
periferias e a violência 
policial impera. Tudo 
sobre o olhar com-
placente de uma elite 
branca que só se revolta 
quando a violência che-
ga ao seu quintal.

Negros e negras têm 
menos oportunidades 
e chances de vencerem 
essa roda viva do pre-
conceito e violência, e 
mesmo assim existem 
críticas as políticas 
afirmativas de cotas. 
Dizem que é um as-
sistencialismo barato 
e que fere a propalada 
meritocracia. Mas como 
vencer se o sistema todo 
joga contra você?

Até quando vamos 

testemunhar fatos como 
o ocorrido no Carre-
four de Porto Alegre? 
Até quando vamos nor-
malizar a violência con-
tra pretos e pretas? Será 
que um dia seremos 
uma sociedade menos 
hipócrita e enfrentare-
mos de frente a questão 
do racismo?

Infelizmente não 
consigo ver uma per-
spectiva de melhora 
a curto prazo, mesmo 
apesar das lutas e mo-
bilização do povo negro 
exigindo seus direitos. 

Temos que nos preocu-
par em educar nossos 
filhos para primeiro 
reconhecer que o rac-
ismo existe e que te-
mos uma dívida social 
histórica com o povo 
negro.

Depois, ensiná-los a 
serem implacáveis com 
o racismo e com os rac-
istas. Não há graça nas 
piadas, não há tolerân-
cia com a diferença de 
tratamento e de opor-
tunidades, e acima de 
tudo que devemos nos 
unir aos movimentos 
bradando junto com 
nossos irmãos negros 
enquanto esse estado de 
coisas não mudar.

Hudson Faria 
é advogado em Cuiabá

Cada dia a vida nos ofer-
ece um prêmio e às vez-
es um castigo, por isso 

devemos comemorar as con-
quistas e aprender com as 

derrotas, como é bom dizer: 
não tenho nada a aprender 
hoje, porque o meu dia foi 
vitorioso.
Mas, nem tudo acontece 
seguindo pelos caminhos 
da nossa vontade, por isso, 
temos que estar preparados 
para aceitar os resultados 
das metas planejadas, pois 
ela vem sempre com a pos-
sibilidade de dois resulta-
dos, e são eles que nos darão 
o prazer de estar vivos, por 
isso não devemos assumir 
por antecipação os compro-
missos apenas com exclu-
sividade do êxito, mas tam-
bém, aceitar as coisas como 
elas precisam acontecer, só 
assim você terá os dias acei-
táveis, acatando a realidade 
e as verdades da sua vida, 
sabendo que nem tudo que 

esperamos acontece como 
queremos.
Devemos entender que o que 
mais nos perturba, não são 
os fatos e os atores dos fatos, 
mas sim o julgamento que 
fazemos deles, temos que 
entender que em nossas vid-
as existem fatos que surgem 
e nos surpreendem, mas que 
não temos poder de interfer-
ir, porque somos surpreen-
didos o tempo todo, por isso 
é interessante, que em nosso 
viver, possamos saber usar 
as coisas que estão aos nos-
sos alcances, porque muitas 

outras não estão.
Não devemos esquecer que 
no mundo em que vivemos 
está cheio de surpresas e 
que às vezes nos inspiram e 
outras vezes nos desanimam 
pelas etapas da vida, que es-
tão cheias de obstáculos.
O importante é entender 
a vida como ela é, deixá-la 
seguir em frente, por isso, te-
mos que usar os nossos pen-
samentos e nossos impulsos 
para decidir pela vontade do 
“querer ou não querer” de 
tudo que está a nosso favor, e 
acima de tudo, saber usar as 
sequências dos nossos pas-
sos em busca dos objetivos 
propostos, e aproveitando 
das nossas  experiências que 
são necessárias e indispen-
sáveis para o entendimento 
das viradas que a vida dá, e 

essa vontade de vencer deve 
estar ancorada em nossas 
crenças e na fé em Deus.
Devemos estar conscientes 
que existe uma força su-
prema e inteligente disposta 
a nos auxiliar através da fé, 
e que é infinitamente supe-
rior aos nossos medos, dúvi-
das e inseguranças, pois na 
verdade somos o que somos, 
pelo resultados  das nossas 
obras, do nossos trabalhos  e 
das ações positivas em bus-
ca do crescimento material e 
espiritual.

Wilson Carlos Fuáh 
é Especialista em Recursos 

Humanos e Relações 
Sociais e Políticas.
Fale com o Autor: 

wilsonfua@gmail.com
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Os corpos negros 
são dizimados em 
nossas periferias 
e a violência 
policial impera

Devemos estar 
conscientes que existe 
uma força suprema e 
inteligente disposta a nos 
auxiliar através da fé

Hudson Faria

Wilson Fuah

Cuiabá, novembro de 2020
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Por Antonio Netto

Como se proteger da Covid-19 
se precisar pegar o ônibus?

Com disseminação 
do novo coro-
navírus, as reco-

mendações para evitar 
o contágio estão em 
todos os lugares, espe-
cialmente como lavar 
as mãos com água e 
sabão e a utilização do 
álcool gel.

Mas uma das prin-
cipais, a de evitar 
aglomerações, pode ser 

difícil para uma parte 
da população que uti-
liza, diariamente, os 
transportes públicos. 
Embora a Organização 
Mundial de Saúde 
(OMS) não tenha reco-
mendações específicas 
para essa situação, re-
força a limpeza das 
mãos com frequência.

Isso porque há o 
risco de contaminação 
ao tocar em superfícies 
que são compartilha-
das por muitas pes-

soas – como os bancos 
e ferros dos ônibus, 
metrôs, trens e mesmo 
em carros de motoris-
tas de aplicativos. As 
recomendações para 
os meios de transporte 
incluem reforçar as 
medidas gerais adota-
das, como:

Higienização das 
mãos antes e depois da 
utilização de ônibus e 
metrô;

Não encostar a mão 
nos olhos, nariz e boca, 

se possível;
Manter uma distân-

cia de pelo menos um 
metro das outras pes-
soas, principalmente 
se estiverem tossindo 
ou espirrando. O prin-
cipal ponto para di-
minuir o contágio do 
novo coronavírus, é a 
circulação do ar. Para 
usuários de carros 
compartilhados, evitar 
o contato físico com 
o motorista e também 
manter as janelas do 
carro abertas.

Como diminuir o 
risco

Higienizar as mãos 
com álcool em gel é 
essencial para se pre-
venir do novo coro-
navírus. Não levar as 
mãos ao rosto até que 
tenha a oportunidade 
de higienizá-las após 
sair do transporte 
público reduz o risco 
de contrair o novo cor-
onavírus.

Durante a pan-
demia do novo coro-
navírus (SARS-Cov-2), 
os órgãos de saúde 
recomendam que a 
população faça deslo-

Para algumas pessoas, o uso do transporte público e coletivo 
não é dispensável, mas os cuidados devem ser redobrados

Durante a 
pandemia do 
novo coronavírus 
recomenda-se que 
a população faça 
deslocamentos 
somente quando 
for necessário

Lavar bem as mãos 
ao chegar ou sair de 
casa, trabalho ou es-
tabelecimento ao qual 
você tenha ido;

Utilizar álcool gel 
antes de subir e após 
descer do veículo, 
pois o vírus pode ser 
transmitido por obje-
tos e superfícies;

Não leve as mãos 
ao rosto (olhos, boca 
e nariz) enquanto não 
tiver a oportunidade 
de higienizá-las, prin-
cipalmente dentro do 

transporte;
Utilize máscaras 

de tecido;
Sempre que tossir 

ou espirrar, cubra a 
boca e o nariz com o 
antebraço, nunca com 
as mãos;

Abra janelas, caso 
o transporte possua. 
Ambientes fechados 
são mais propícios à 
transmissão;

Se possível, man-
tenha 1 metro de dis-
tância das outras pes-
soas;

camentos somente 
quando for necessário, 
para evitar exposição e 
disseminação do vírus. 
A orientação vale 
principalmente para 
aqueles que utilizam 
transporte público, 
seja ônibus e trem, seja 

transporte particular 
compartilhado, como 
táxi e aplicativos.

Limpe objetos pes-
soais que tocar durante 
o trajeto com álcool em 
gel (por exemplo, o ce-
lular).

Dicas e cuidados
A

R
Q

U
IV

O
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Por Rui Matos

Emanuel Pinheiro vence e constrói mais 
um capítulo na sua história política

Com um resultado 
apertado, de 51,16% 
(135.871 votos) a 

48,85% (129.777 vo-
tos), Emanuel Pinheiro 
(MDB) venceu Abílio 
Junior (Podemos) no 
segundo turno das 
eleições municipais de 
29 de novembro e vai 
comandar a prefeitura 
de Cuiabá por mais 
quatro anos. Apesar da 
pouca diferença, 5.657 
votos, Pinheiro liderou 
a apuração do começo 
ao fim. Em nenhum mo-
mento o candidato do 
Podemos esteve à frente 
durante a totalização 
dos votos, o que gerou 
expectativas em ambos 
os lados. Adrenalina à 
flor da pele e nenhum 
fogos de artifício estou-
rado antes da hora. 

A apuração dos votos 
foi um teste de paciên-
cia e, apesar de o des-
fecho ter ocorrido em 
menos de uma hora de 
totalização pela Justiça 
Eleitoral, pareceu ser 
uma longa espera. Um 
dia tenso que entrou 
para a história de vida 
do prefeito reeleito. 
Mesmo acostumado a 
um cenário de disputa 
política, a tensão só pas-
sou com o apito final do 
jogo. 

A experiência políti-
ca com dois mandatos 
de vereador por Cuiabá 
e quatro vitórias no Par-
lamento Estadual foram 
fundamentais no jogo 
da espera. O reeleito, 
quando ainda era um 
menino, viu o pai Ema-
nuel Pinheiro da Silva 
Primo, ser eleito depu-

tado estadual em 1963 e 
depois deputado federal 
em 1971. Em 1988, aos 
23 anos, também ex-
perimentou a primeira 
vitória ao ser eleito para 
a Câmara de Vereadores, 
seguindo os caminhos 
do pai.

Quando quase nin-
guém apostava, Ema-
nuel Pinheiro também 
elegeu o Filho Emanu-
elzinho deputado fed-
eral no pleito de 2018. 
Agora, em 2020, repetiu 
a façanha de vitórias 
nessas eleições ao gar-
antir a sua permanência 
no Palácio Alencastro 
contra os dois candida-
tos apoiados pelo gov-
ernador Mauro Mendes 
(DEM) nos dois turnos 
do pleito - Roberto 

França (Patriota), no 1º 
turno, e Abilio Junior 
(Podemos), no segundo 
turno.

Uma maturidade 
política da qual Ema-
nuel Pinheiro soube 
aproveitar e explorar na 
propaganda política. O 
resultado foi certeiro, 
segundo os coordena-
dores da campanha. Se 
no primeiro turno tudo 
indicava a vitória de 
Abilio, com 33,72 % dos 
votos, contra 30,64 % 
de Emanuel Pinheiro, 
a descida do candidato 
do Podemos era quase 
inimaginável. Porém, 
não era impossível. Se-
gundo o marqueteiro de 
Emanuel Pinheiro, Car-
los Rayel, o discurso foi 
fundamental para fazer 

Abilio ampliar o seu 
índice de rejeição de 
16% no primeiro turno 
para 40% no segundo 
turno. “Mostrar quem 
Abilio realmente era 
foi crucial para a nossa 
vitória nas urnas”, disse 
Rayel em entrevista à 
Imprensa.

Contudo, o maior 
desafio de Emanuel Pin-
heiro nessas eleições 
foi falar de si mesmo. A 
imagem negativa pro-
vocada pelo fato que 
ficou conhecido como 
o “caso do paletó” veio 
à tona de forma exaus-
tiva por meio todos 
os demais candidatos, 
sobretudo por Abilio 
Junior. A engenharia 
política apontou que 
Emanuel deveria falar 

abertamente sobre o 
caso e foi o que ele fez. 
Foi então que gravou 
um vídeo dando a sua 
versão dos fatos que, se-
gundo ele, estavam fora 
do contexto. Sustentou 
que o dinheiro mostra-
do nas imagens era do 
irmão, Popó Pinheiro, 
resultado de dívida de 
pesquisa eleitoral junto 
ao então governador 
Silval Barbosa. Foi am-
plamente divulgado nas 
redes sociais e até usado 
na propaganda eleitoral 
na TV e no rádio. Minou 
as pretensões de Abilio, 
que perdeu o discurso.

O resultado dessa 
disputa acirrada e da 
troca de farpas entre 
os dois principais can-
didatos também teve o 

seu resultado negativo. 
O segundo turno das 
eleições também foi 
marcada pela descrença 
dos eleitores na política 
partidária. De acordo 
com informações do 
Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), 112.449 
pessoas ou não foram 
votar ou votaram em 
branco e nulo. O núme-
ro representa 31,36% 
dos eleitores de Cuia-
bá. O resultado dessa 
matemática foi que 
93.745 pessoas deix-
aram de votar (24,79%), 
enquanto 18.704 vota-
ram em branco ou nulo 
(6,57%).

BANDEIRA BRAN-
CA

Após a definição do 
pleito, o prefeito Ema-
nuel Pinheiro tratou 
de mandar um recado 
pedindo “bandeira 
branca” ao governador 
Mauro Mendes (DEM). 
Além do apoio declara-
do ao candidato Roberto 
França e Abilio Junior, 
respectivamente, a 
cisão entre os dois vin-
ha desde 2016. “Mauro 
Mendes, governador de 
Mato Grosso, já fui seu 
coordenador, já tivemos 
um bom relacionamen-
to de amizade e respei-
to. Pare com isso. Baixe 
essa guarda, esse rancor 

A próxima missão do prefeito reeleito de Cuiabá será 
recompor a sua base de apoio na Câmara Municipal

M
ar

cu
s 

M
es

qu
ita

Emanuel Pinheiro liderou a apuração do começo ao fim e comemorou a vitória com eleitores em praça pública

Cuiabá, novembro de 2020

A política é um 
somatório, não é 

divisão nem exclusão. 
É compromisso 

com Cuiabá
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e levante a bandeira 
branca da paz. Nós dois 
juntos, ninguém segura 
Cuiabá”, afirmou Pin-
heiro.

Em resposta, o gov-
ernador declarou que 
ainda não mudou seu 
posicionamento so-
bre Emanuel Pinheiro. 
Ainda assim, disse que 
vai receber todos os 
prefeitos para debater 
assuntos de interesse 
público. Mendes obs-
ervou que as diferenças 
políticas não irão inter-
ferir nas pautas do Ex-
ecutivo. “Tenho minhas 
convicções, já me posi-
cionei claramente sobre 
alguns temas que foram 
abordados. Mas nunca 
coloquei as diferenças 
com qualquer político 
de Mato Grosso acima 
do interesse público. Eu 
governo para os mato-
grossenses e não para 
os prefeitos de nen-
huma cidade”, disse o 
governador. 

Entre Emanuel e 
Mendes há assuntos 
pendentes que pre-
cisam ser resolvidos, 
todos ligados à gestão. 
O prefeito de Cuiabá 
reivindica a transferên-
cia da administração do 
Distrito Industrial para 
a prefeitura, além das 
responsabilidades so-
bre o Largo do Rosário 
e da área definida como 

Ilha da Banana – viz-
inha ao Morro da Luz. 
“Nós fazemos sempre 
uma análise técnica e 
é óbvio, se ele demon-
strar que tem dinheiro. 
Por exemplo, no Dis-
trito Industrial temos o 
nosso planejamento de 
investir R$ 45 milhões 
lá. Se ele demonstrar 
que tem este recurso no 
caixa, porque o Gover-
no tem, não tem proble-
ma nenhum”, concluiu 
o governador.

NOVA GESTÃO
Também no domin-

go, 29 de novembro, 
Emanuel Pinheiro falou 
sobre mudanças que 
fará no secretariado. 
Ele disse que mesmo 
com um bom trabalho, 
ninguém pode se eter-
nizar no cargo e que 
para melhores resulta-
dos é preciso fazer mu-
danças. “Pode ser que 
um ou outro secretário 
fique na minha gestão, 
mas na mesma pasta 
não fica, com exceção 
da equipe econômica. 
O correto é oxigenar, a 
força de representação 
do secretariado, estou 
decidido a dar novos 
nomes para gestão”, ex-
plicou.

Pinheiro também 
deixou claro que não 
vai acomodar os verea-
dores da base que foram 

derrotados no comando 
de secretarias. Entre 
eles estão Toninho de 
Souza (PSDB), Vinicy-
us Hugueney (Solidar-
iedade), Ricardo Saad 
(PSDB), Justino Malhei-
ros (PV), Misael Galvão 
(PDT) e Luis Cláudio 
(Progressistas). “Se eles 
puderem contribuir de 
alguma forma, pode ser, 
mas em secretarias não. 
Isso não vai acontecer 
porque estou momen-
to essa linha técnica-
política para o secretar-
iado e o que meu foco 
é o compromisso com 
a população cuiabana”, 
declarou.

APOIO DO LEGIS-
LATIVO

Contando, inicial-
mente, com sete dos 
25 vereadores eleitos, 
a base do prefeito Ema-
nuel Pinheiro na Câ-
mara espera ampliar 
para 15 o número de 
vereadores no grupo. 
Para isso, as conver-
sas já foram iniciadas. 
Uma fonte ligada ao 
Palácio Alencastro ga-
rante que as conversas 
serão, inclusive, com 
os partidos dos de-
mais candidatos que se 
opuseram a Emanuel 
Pinheiro. Objetiva-se 
uma coalisão em prol 
da governabilidade e 
das propostas em prol 
da sociedade, garante a 
fonte. De qualquer for-
ma, o desafio maior será 
para o próprio prefeito 
reeleito compor essa 
base. Talvez ele precise 
novamente fazer uso de 
toda a sua experiência 
política passada para 
costurar esse acordo. E a 
corrida para o novo jogo 
já começou. 

Apostando numa 
composição eclética da 
nova Mesa Diretora, o 
vereador Renivaldo Nas-
cimento (PSDB), que foi 
reeleito e compõe a base 
do prefeito, anunciou 
que pretende disputar a 
Mesa Diretora da Casa. 

A eleição, que ocorre no 
dia da posse dos novos 
parlamentares em 1º de 
janeiro, escolherá os re-
sponsáveis pelo biênio 
2021/2022. Um pleito, 
aliás, que promete ser 
bem concorrido. Além 
de Renivaldo, os vere-
adores Adevair Cabral 
(PTB), Marcrean San-
tos (PP) e Diego Gui-
marães (Cidadania), já 
manifestaram interesse 
em pleitear a direção 
do legislativo. A lista 
continua com os nova-
tos Demilson Nogueira 
(PP) e Michelly Alencar 
(DEM) como possíveis 
concorrentes.

Com a definição dos 
eleitos, a composição da 
nova legislatura conta 
com os vereadores Die-
go Guimarães (Cidada-
nia), Marcrean Santos 
(PP), Adevair Cabral 
(PTB), Demilson Nogue-
ira (PP), Marcus Brito Jr 
(PV), Dilemário Alencar 
(PODE), Eduardo Magal-
hães (Republicanos), 
Edna Sampaio (PT), Mi-
chelly Alencar (DEM), 
Renivaldo Nascimento 
(PSDB), Mario Nadaf 
(PV), Sargento Joelson 
(Solidariedade), Didimo 
Vovô (PSB), Luiz Fer-
nando (Republicanos), 
Pastor Jeferson (PSD), 
Juca do Guaraná Filho 
(MDB), Coronel Paccola 

(Cidadania), Rodrigo 
Arruda e Sá (Cidada-
nia), Paulo Henrique 
(PV), Wilson Kero Kero 
(Pode), Lilo (PDT), Cez-
inha Nascimento (PSL), 
Kassio Coelho (Patriota), 
Sargento Vidal (PROS) e 
Chico 2000 (PL).

LIÇÕES DA DER-
ROTA

Com a derrota, Abíl-
io Junior fica na Câmara 
até o dia 31 de dezembro, 
assim como o seu candi-
dato a vice, Felipe Wel-
laton (Cidadania) e os 
vereadores derrotados 
na tentativa a reeleição. 
Em vídeo pelas redes 
sociais, o presidente da 
Assembleia Legislativa, 
deputado Eduardo Bo-
telho (DEM), mandou 
um recado para Abílio 
e Wellaton, que teriam 
“desdenhado” de seu 
apoio durante o segun-
do turno. “Quero dizer 
aos candidatos derrota-
dos, que, essa derrota 
sirva de aprendizado a 
eles. A política é um so-
matório, não é uma di-
visão e nem exclusão. A 
política é compromisso 
com Cuiabá e com faz-
er o melhor. Vocês são 
jovens e podem voltar lá 
na frente como grande. 
Tirem isso como uma 
lição”, complementou 
Botelho.
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Cuiabá, novembro de 2020

“Eu governo para os mato-gros-
senses e não para os prefeitos 

de nenhuma cidade”, disse o 
governador Mauro Mendes

O desafio maior do prefeito Emanuel Pinheiro será 
recompor a sua base de apoio na Câmara Municipal
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Nara Assis

Uso indevido de dados pessoais 
lidera casos de estelionato no estado

Modalidade foi responsável por 36,3% dos casos de estelionato 
que aumentaram 58% este ano, em comparação com o ano passado 

Cuiabá, novembro de 2020

Desconfiar de preços muito abaixo do valor de mercado e fornecer dados apenas 
a sites seguros são algumas das principais medidas para evitar modalidades de 
golpes que crescem a cada dia. Em Mato Grosso, os casos de estelionato aumenta-

ram 58% este ano, em comparação com o ano passado. Houve 11.664 casos registrados 
entre janeiro e outubro de 2020 e 7.377 no mesmo período de 2019.



9ESTELIONATO VIRTUAL

O levantamento foi 
feito pela Superintendên-
cia do Observatório de 
Segurança da Secretaria 
de Estado de Segurança 
Pública (Sesp-MT) e nele 
está incluído o período de 
isolamento social causado 
pela pandemia do novo 
coronavírus (Covid-19), 
que intensificou compras 
online e recebimento do 
auxílio emergencial.

A situação contribuiu 
para elevar os registros, já 
que em 36,3% dos casos, 
o golpe ocorreu pelo uso 
indevido de dados pes-
soais em situações como 
recebimento de Fundo de 
Garantia por Tempo de 
Serviço (FGTS), auxílio 
emergencial ou transação 
bancária. Em seguida, está 
a clonagem de WhatsApp, 
responsável por 20,2%. 
A modalidade de boleto 
falso é a terceira mais uti-
lizada, com 12,4% dos ca-
sos totais do estado.

O restante das ocorrên-
cias registradas em Mato 
Grosso estão distribuídas 
da seguinte forma: 9,3% 
de golpes por redes soci-
ais (Facebook, Instagram); 
7,3% golpes por sites de 
comércio eletrônico (OLX, 
Mercado Livre); 3,2% de 
venda simulada/produto 
não entregue; 2,9% outros 
(golpes pessoais, cobrança 

indevida); 2,7% cartão 
clonado; 1,9% golpe por 
contato telefônico/What-
sApp; 1,1% cheque falso/
adulterado; 0,9% site fal-
so; 0,6% golpe das panelas 
(produto de qualidade in-
ferior); 0,1% golpe do fal-
so sequestro; 0,1% depósi-
to com envelope vazio.

Em Cuiabá, o estelion-
ato gerou 3.234 registros 
entre janeiro e outubro 
de 2020. Em comparação 
com o mesmo período de 
2019, quando houve 2.390 
ocorrências, o aumento é 
de 35%. A crescente de-
manda gerada por estes 
crimes foi responsável 
pela criação de uma del-
egacia especializada, que 
deve ser instalada no 
próximo ano.

“É um crime que se 
moderniza, buscamos sem-
pre nos atualizar, mas a 
cada dia surgem novas mo-
dalidades. Com o ingresso 
dos novos delegados, re-
centemente, conseguimos 
incluir no planejamento de 
2021 a instalação da Deleg-
acia Especializada de Este-
lionatos e Outras Fraudes, 
que já foi criada por lei, e 
agora trabalhamos na es-
truturação”, ressalta o del-
egado regional de Cuiabá 
da Polícia Judiciária Civil 
(PJC-MT), Rodrigo Bastos 
da Silva.

Trabalho pericial
Atualmente, os crimes 

de estelionato são inves-
tigados pela 2ª Delegacia 
do Planalto, na capital. De 
acordo com os casos e mate-
riais apreendidos, a unidade 
pode solicitar o apoio da Pe-
rícia Oficial e Identificação 
Técnica (Politec). Uma das 
gerências acionadas é a de 
Documentoscopia, que faz 
as perícias de cheques, no-
tas de dinheiro ou outros 
documentos, como con-
tratos. “Verificamos se um 
determinado cheque ou 
cédula de dinheiro são fal-
sificados, se a assinatura do 
documento é falsa, às vezes 
as pessoas firmam contratos 
falsos, e o exame de docu-
mentos serve para verificar 
a autenticidade”, ressalta o 
gerente responsável, Flávio 
Yuudi Kubota.

Segundo ele, o trabalho 
é de suma importância, 
uma vez que resulta na 
materialização de provas. 
De janeiro até o momento, 
foram realizados 204 ex-
ames periciais documentais 
pela Gerência de Perícias de 
Documentoscopia da Po-
litec, abrangendo exames de 
legitimidade de documento 
(autenticidade documen-
tal), lançamento gráfico im-
presso ou manuscrito (aut-
enticidade gráfica), e exame 
de contrafação.

Por meio de equipamen-
tos, os peritos conseguem 
checar se um cheque ou 
outro documento (certifi-
cado de registro de veículo, 
registros de propriedade ru-
ral, certidões diversas, car-
teira de identidade, entre 
outros) sofreu alteração de 
dados, por exemplo, se as 
assinaturas são falsificadas, 
com a análise grafotécnica, 
e ainda quem pode ter assi-
nado, com o exame de auto-
ria gráfica.

Já a Gerência de Perícias 
de Computação (GPC) atua 
na busca de vestígios nos 
computadores e aparelhos 
celulares que podem com-
provar a prática do crime, 
como boletos e e-mails fal-
sos, arquivos de vírus e 
malwares. São utilizados 
equipamentos e técnicas 
forenses que, inclusive, po-
dem recuperar dados apa-
gados. O setor realizou, de 
janeiro de 2020 até o mo-
mento, 1.415 laudos, totali-
zando aproximadamente 5 
mil equipamentos pericia-
dos, entre computadores, 
notebook, smartphone e 
outros dispositivos.

“A perícia de computação 
tem por objetivo apontar 
materialidade e autoria dos 
crimes ligados a tecnologia, 
ou em alguns casos até re-
cuperar vestígios perdidos 
e perpetuá-los para serem 
utilizados como provas e 
evidências dos crimes”, 
explica o gerente de com-
putação forense, Sérgio Gi-
raldelli. Quanto à clonagem 
de WhatsApp, ele ressalta 
como o trabalho pericial é 
feito. “Caso o golpista seja 
descoberto e seu material 
apreendido, podemos atu-
ar de forma conclusiva na 
busca de indícios do come-
timento dos crimes, inclu-
sive conseguindo determi-
nar o alcance do número de 
vítimas”.

Cuiabá, novembro de 2020

Em Cuiabá, o estelionato 
gerou 3.234 registros entre 
janeiro e outubro de 2020
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Como evitar os golpes

Com a proximidade das 
festas de final de ano e 
também recebimento de 
gratificações, como décimo 
terceiro e férias, é preciso 
redobrar a atenção. As ori-
entações principais são cer-
tificar os meios eletrônicos, 
no caso de compra online, 
optando por sites con-
fiáveis e com certificado de 
segurança. Os bancos tam-
bém oferecem algumas me-
didas, como cartão virtual, 
que só pode ser utilizado na 
internet.
Também é orientado ao 
cidadão que não acredite 
em qualquer conversa de 
estranhos, desconfie de 
preços abaixo do custo de 
mercado, procurar saber a 
idoneidade de quem está 
vendendo e, em caso de 
dúvidas, consultar alguém 
da família ou de confiança 
antes de transferir qualquer 
valor. No caso de aplica-
tivos como WhatsApp e In-
stagram, que costumam ser 
clonados, é importante ad-
otar a autenticação de dois 
fatores ou de duas etapas. É 
um procedimento simples 
que, se ativado, exigirá, 
além do código de ativação, 
mais uma senha para aces-
so da rede social em outro 
aparelho ou na web.
Caso o número seja clon-
ado, o fato deve ser for-
malizado ao administra-
dor do aplicativo para que 
o número seja bloqueado 
imediatamente e é funda-
mental informar seus con-
tatos por outros meios de 
comunicação. Caso você re-
ceba mensagem solicitando 
transferência de valor em 
dinheiro, ligue para a pes-
soa e cheque antes de trans-
ferir qualquer valor.
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O benefício será 
concedido desde 
que a violência 

sofrida pela 
trabalhadora seja 
comprovada por 

documentos

Incentivos favorecem empresas 
que contratar vítimas de violência

A proposta reduz em 3% o ICMS das empresas que preencherem 
entre 2% e 5% dos cargos com mulheres que passaram por abusos

Dependência financeira aparece como um dos principais motivos de silêncio por mulheres agredidas

Da redação

Na data em que se comemorou o 
Dia Internacional de Combate à 
Violência Contra a Mulher (25 

de novembro) o deputado estadual 
Romoaldo Júnior (MDB) apresentou 
o Projeto de Lei que concede incen-
tivos fiscais para empresas que con-
tratarem mulheres que passaram 
por violência doméstica e familiar, 
diminuindo 3% do ICMS daquelas 
que tiverem preenchidos entre 2% e 
5% dos seus cargos por vítimas. As 
empresas ainda devem ficar isentas 
do pagamento de Imposto sobre Pro-
priedade de Veículos Automotores 
(IPVA).

A proposta, idealizada pela ad-
vogada Deise Cristina Sanábria Car-
valho, além de chamar a atenção de 
empresários e a própria sociedade 
para esse tipo de abuso, visa gerar 
oportunidades para a mulher no mer-
cado de trabalho, uma vez que a de-
pendência financeira aparece como 
um dos principais motivos de silên-
cio por mulheres agredidas em casa.

“Levantamentos apontam que, de 
cada quatro mulheres que sofrem 
agressão, uma não denuncia o agres-
sor porque depende financeiramente 
dele. Essa falta de autonomia finan-
ceira é um dos fatores que fazem 
mulheres se submeterem anos a fio 
a um marido violento. Os incentivos 
fiscais concedidos a essas empresas 
irão possibilitar maior número de 
contratações e contribuir para o re-
torno dessas mulheres ao mercado 
de trabalho”, defende o parlamentar, 
que acredita que o empreendedoris-
mo é um mecanismo fundamental 
para tirar a mulher do ciclo de vi-
olência.

De acordo com o projeto, a em-
presa que contratar mulheres nessas 
condições receberá um selo com o tí-
tulo Empresa Amiga da Mulher, para 
gerar a publicidade, demonstrando o 
apoio à causa. O benefício será con-
cedido desde que a violência sofrida 
pela trabalhadora seja comprovada 
por documentos e apresentação de 

medida protetiva de urgência.
Ao agradecer o apoio do parla-

mentar que abraçou a causa e se dis-
pôs a lutar pela aprovação do projeto, 
a advogada Deise Cristina relatou 
que já viveu um relacionamento abu-
sivo e conhece de perto essa dor. Ela 
é membro da Comissão da Mulher 
da Associação Brasileira de Advoga-
dos em Mato Grosso (ABA-MT) e da 
Comissão de Defesa dos Direito da 
Pessoa com Deficiência da OAB-MT, 
ainda advogada no Núcleo de Práti-
cas Jurídicas da Faculdade de Cuiabá 
e no escritório Santos Advogados.

Para a advogada, o projeto apre-
sentado tem grande relevância, pois 
em meio a pesquisas e conversas com 
mulheres fragilizadas, ela percebe 
que a história se repete e a maioria 
prefere se sujeitar a uma relação abu-
siva, para que os filhos não sejam pri-
vados do sustento e do conforto que 
muitas vezes é proporcionado pelo 
agressor.

Diante da cruel realidade dos da-

dos, Deise avalia que a aprovação do 
projeto será um avanço na política 
de Mato Grosso, que poderá ser 
o primeiro estado da Federação a 
propor uma lei de tamanho benefício 
em busca da independência finan-
ceira da mulher vítima de violência 
doméstica e familiar.

“Essas mulheres necessitam de 
uma oportunidade para reconstruir 
a vida. A conquista de um emprego 
proporciona a chance de mudança, 
dignidade, independência e autoes-
tima. Agradecemos ao deputado Ro-
moaldo por estar com a gente nesta 
luta. O apoio dele dentro do Poder 
Legislativo nos devolve a esperança e 
a garantia de que não estamos sozin-
has”, finaliza a advogada.

Origem da data
O Dia 25 de novembro foi estabel-

ecido no 1º Encontro Feminista Lati-
no-Americano e do Caribe realizado 
em Bogotá, Colômbia, em 1981, em 
homenagem às irmãs Mirabal, que 
foram brutalmente assassinadas pelo 
ditador Trujillo em 25 de novembro 
de 1960, na República Dominicana 
– elas pagaram com a própria digni-
dade a violência não somente contra 
a mulher, mas contra a sociedade.
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Vem Ser Mais Solidário atende Movimento 
dos Catadores de Lixo de Cuiabá

Famílias carentes 
que sobrevivem 
da reciclagem e 

da coleta de materi-
ais descartados no 
Aterro Sanitário de 
Cuiabá foram benefi-
ciadas com cestas bási-
cas e kits de roupas e 
calçados doados pela 
primeira-dama Virgin-
ia Mendes, por meio 
da campanha Vem Ser 
Mais Solidário. Ao todo 
foram beneficiadas 300 
famílias. Esta já é a ter-
ceira vez que a primei-
ra-dama atende o aterro 
sanitário.

A secretária de As-
sistência Social e Ci-

dadania, Rosamaria 
Carvalho, participou 
das entregas e ressaltou 
a relevância do trabalho 
social para as famílias 
carentes. “Estamos aqui 

representando a nossa 
primeira-dama com a 
intenção de ser como 
uma mão protetora 
acolhendo e amparan-
do os mais vulneráveis. 

Entregamos 300 cestas 
básicas e kits de roupas 
aqui no lixão”, pontuou.

Para o represent-
ante do Movimento 
Nacional de Catadores 

de Material Reciclável 
em Mato Grosso, Thi-
ago da Silva Duarte, a 
ação social representa 
comida na mesa das 
famílias que realmente 
precisam. “A gente agra-
dece muito por este tra-
balho de solidariedade 
que a primeira-dama 
vem realizando. É a ter-
ceira vez que ela nos 
atende e sabemos que 
se precisar novamente 
podemos contar sempre 
com ela”.

Além da cesta bási-
ca, Willian Geraldo de 
Jesus, que trabalha há 
20 anos no lixão rece-

beu um tênis que, se-
gundo ele foi o melhor 
presente que ganhou 
nos últimos anos. “Es-
tou muito feliz com 
as doações, das outras 
vezes recebi alimento 
e agora ganhei também 
um tênis que há tempos 
queria, mas não tinha 
condições, Deus aben-
çoe a todos”, disse.

O “Vem Ser Mais 
Solidário” foi criado 
com o objetivo de 
amenizar o sofrimento 
das pessoas que vivem 
em situação de vulnera-
bilidade social. Iniciada 
em abril deste ano, a 
ação já realizou a dis-
tribuição de 330 mil 
cestas básicas, benefi-
ciando mais de 1,7 mil-
hão de pessoas carentes 
em todo Mato Grosso. 
O Governo do Estado, 
através do programa 
Mais MT, direcionou R$ 
42 milhões em recursos 
para que a campanha 
seja permanente.

Primeira-dama Virginia Mendes atendeu 300 famílias do aterro sanitário de Cuiabá com a doação de cestas básicas, roupas e calçados

Da redação

Ação já realizou a distribuição de 330 mil cestas básicas, 
beneficiando mais de 1,7 milhão de pessoas carentes

No “lixão” foram entregues 300 cestas 
básicas e kits de roupas e calçados

Primeira-dama Virginia Mendes idealizou o projeto e está à frente em todas as ações

O “Vem Ser Mais 
Solidário” foi criado 
com o objetivo de 
amenizar o sofrimento 
das pessoas que 
vivem em situação de 
vulnerabilidade social
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Modernização aumenta em 290% a aplicação 
dos exames teóricos de direção

Amodernização do sis-
tema com a implan-
tação da prova teórica 

digital aumentou em 290% a 
capacidade de aplicação dos 
exames teóricos de direção 
no Estado.

O exame em formato 
digital possui identificação 
biométrica do candidato e 
examinador. Para executar o 
serviço, o Detran-MT adquir-
iu 300 novos computadores 
e leitores biométricos que 
foram instalados em todas as 
unidades de Cuiabá, Várzea 
Grande e interior do Estado, 
otimizando tempo e recurso 
público com a impressão de 
provas manuais. “Dessa for-
ma o Detran sai da era do pa-
pel para a aplicação dos ex-
ames teóricos de direção de 
maneira informatizada, mais 
rápida e segura”, destacou 
o presidente da Autarquia, 
Gustavo Vasconcelos.

Segundo o presidente, a 
implantação da prova teóri-
ca digital é um dos maiores 
projetos desenvolvidos pelo 
Detran-MT em parceria com 
a Empresa Mato-grossense 
de Tecnologia da Informação 
(MTI) na área da habilitação.

“Um dos focos do Detran 
com a modernização dos sis-
temas é levar mais qualidade 
e agilidade do serviço ao ci-
dadão, bem como coibir pos-
síveis fraudes no processo 
para a obtenção da habili-
tação no Estado”, ressaltou 
Vasconcelos. 

O diretor de Habilitação 
do Detran-MT, Alessandro de 
Andrade, lembra que até en-
tão, existia uma espera de até 
60 dias para a aplicação dos 
exames teóricos em diversas 
cidades do Estado, com re-
correntes casos de fraudes. 
“Agora trazemos mais segu-
rança, agilidade e transpar-

ência nessa etapa para a ob-
tenção de um documento tão 
importante como a CNH”, 
falou o diretor. 

Prova teórica
O exame teórico é uma 

das etapas para a obtenção 
da Carteira Nacional de Ha-
bilitação (CNH) e antecede o 
curso prático de direção. São 
realizados os exames com os 
candidatos com processo em 
andamento para a obtenção 
da CNH, aos motoristas que 
precisam fazer o curso de 
reciclagem para condutor in-
frator e também aos que pre-
cisam fazer o curso de atual-
ização.

Prova prática
Com a capacitação de 

110 servidores no 1° Curso 

de Examinadores de Trân-
sito no formato de Ensino a 
Distância, o Detran aumen-
tou a composição de banca 
fixa para aplicação de prova 
prática de direção em 675%, 
saltando de quatro para 27 
municípios que terão atendi-
mento mais célere e contín-
uo na realização dos exames 
práticos de direção.

Esse incremento vai al-
cançar a população de pelo 
menos 50 cidades que mui-
tas vezes esperavam até três 
meses para a chegada da 
banca examinadora, que se 
deslocava de Cuiabá para a 
realização das provas práti-
cas no interior.

A presidente da Asso-
ciação dos Centros de For-
mação de Condutores (CFCs) 
da região Norte de Mato 

Grosso, Sandra Denise Gou-
lart, disse que o aumento das 
bancas fixas vai contribuir 
muito para o processo de 
habilitação em todo Estado. 
“Somente na região Norte 
diversos municípios terão 
aumento na realização dos 
exames práticos de direção 
com a composição das ban-
cas fixas. A tendência é que 
o processo seja mais rápido 
e concluído em um prazo 
menor”, falou Sandra.

O reforço da banca exami-
nadora faz parte do projeto 
de melhoria do Detran-MT na 
formação de condutores no 
Estado, proporcionando maior 
autonomia ao interior com a 
descentralização do serviço. 

Ações educativas
Após alguns meses com 

as atividades presenciais 
suspensas em razão da pan-
demia do novo coronavírus, 
o Detran-MT, por meio da 
Gerência de Ações Educa-
tivas, retomou as palestras 
educativas de segurança no 
trânsito, seguindo os proto-
colos de distanciamento, uso 
de álcool 70% e máscara de 
proteção facial.

O objetivo principal das 
palestras, segundo a gerente 
de Ações Educativas do De-
tran, Rosane Polz, é sensi-
bilizar os funcionários das 
empresas para a mudança 
de comportamento por um 
trânsito mais seguro. As pal-
estras educativas do Detran-
MT foram retomadas no final 
do mês de outubro e seguirão 
no mês de dezembro em out-
ras empresas de Cuiabá.
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Detran adquiriu 300 novos computadores e leitores biométricos que foram instalados em todas as unidades de Mato Grosso
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“O Detran saiu da era do papel para a alta tecnologia”, 
disse o presidente do órgão Gustavo Vasconcelos
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Prefeita de Várzea Grande anuncia salário 
de novembro e diferença para professores

Os servidores públi-
cos municipais de 
Várzea Grande re-

ceberam na sexta-feira, 
27, os salários refer-
entes ao mês trabalhado 
de novembro enquanto 
os professores da Edu-
cação Pública Munici-
pal receberam no dia 25 
a diferença da correção 
do piso federal. No total 
serão investidos cerca 
de R$ 37,5 milhões 
aproximadamente, en-
tre salários e o retro-
ativo nos salários dos 
professores da segunda 
maior cidade de Mato 
Grosso entre março até 
novembro.

O anúncio foi feito 
pela prefeita Lucimar 
Sacre de Campos que 
estava acompanhada 
pelo prefeito eleito, 
Kalil Baracat e pela 
futura primeira-dama, 
a promotora de Justiça, 
Januária Dorilêo, que 
visitaram as institu-
ições públicas munici-
pais da Secretaria de 
Promoção Social e

as políticas sociais 
de inclusão das pes-
soas consideradas em 
vulnerabilidade social 
ou que estão sendo 
profissionalizadas.

As três folhas de pa-
gamento somam junta-
mente com a diferença 
salarial dos professores 
algo em torno de R$ 
105 milhões que vão 
circular neste final de 
ano na economia da 
cidade.

Lucimar Sacre de 
Campos reafirmou o 
compromisso com os 
servidores públicos 
municipais e garantiu 
o pagamento das três 

folhas que ainda res-
tam neste ano de 2020, 
referentes aos salários 
de novembro e dezem-
bro e do 13 salário para 
todo o funcionalismo, 

além de ajudar o comé-
rcio e a indústria para 
se planejarem neste fi-
nal de ano e preverem 
uma atuação

calcada em possível 

incremento de vendas.
“Lembro que no iní-

cio do ano, como sem-
pre, remetemos à apre-
ciação dos vereadores 
a correção do piso na-

cional dos professores, 
e entre desentendi-
mentos quanto ao al-
cance da proposta, so-
mente em outubro foi 
aprovada a proposta e 
agora estamos pagando 
o retroativo de março 
até novembro e inser-
indo o valor corrigido 
nos salários que ain-
da restam sem pagos 
neste ano”, disse Luci-
mar Sacre de Campos.

Ela frisou que mes-
mo com queda tem-
porária na arrecadação 
de impostos por causa 
da pandemia ao longo 
deste ano, a receita vol-
tou a se recuperar e não 
atrapalhou o cumpri-
mento do Calendário 
Salarial que está sendo 
cumprido rigorosa-
mente e em alguns 
meses até mesmo ante-
cipado, em uma clara 
demonstração do nos-
so compromisso com o 
funcionalismo público 
municipal.

A prefeita disse 
também que as obras 
e ações municipais 
serão mantidas até 
que o novo prefeito 
e seu staff assumam 
a gestão e adotem as 
medidas que consid-
erarem necessárias, “É 
claro e óbvio que exis-
tem medidas a serem 
tomadas, pois a ad-
ministração pública é 
dinâmica e exige uma 
série de inovações 
a cada momento, a 
cada dificuldade a ser 
vencida, mas a futura 

gestão sob o comando 
de Kalil Baracat e José 
Hazama terá plenas 
condições de fazer o 
enfrentamento dos 
problemas e buscar as 
soluções necessárias 
para vencer os obs-
táculos”, ponderou 
Lucimar Campos.

Já para o prefeito 
eleito, Kalil Baracat é 
um privilégio assumir 
uma administração 
municipal, através da 
vontade popular e das 
mãos de uma gestora 
pública que transfor-
mou todos os concei-
tos de administração 
pública. “Lucimar Sa-
cre de Campos está 
sendo uma prefeita 
além do seu tempo e 
todos os esforços em-
preendidos irão per-
mitir que nossa gestão 
a partir de 2021 possa 
avançar, melhorar ain-
da mais a qualidade 
de vida da população 
e continuar transfor-
mando Várzea Grande, 
colocando a mesma 
como cidade acolhedo-
ra e terra de oportuni-
dades. Várzea Grande 
será daqui para melhor 
graças ao empenho, 
dedicação, transpar-
ência e eficiência da 
prefeita Lucimar Sacre 
de Campos que junta-
mente com o senador 
Jayme Campos vai con-
tinuar nos ajudando e 
aperfeiçoando todas 
as políticas públicas”, 
disse o prefeito eleito, 
Kalil Baracat.

Lucimar Sacre de Campos antecipou o salário e injetou na economia mais de r$ 105 milhões neste final de ano
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As obras e ações municipais serão 
mantidas até que o novo prefeito 

e seu staff assumam a gestão

O anúncio foi feito pela prefeita Lucimar Campos, 
acompanhada pelo prefeito eleito, Kalil Baracat
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evido às suas pernas 
longas e finas parece 
mais uma raposa do 

que um lobo. É o maior mamí-
fero carnívoro da América do 
Sul. Sua altura nos ombros, 
chega a 87 centímetros. O 
corpo é coberto de pêlos cor de 
ferrugem, e os pêlos dorsais, 
atrás da cabeça, ficam em pé 
quando o animal está excitado. 
As partes inferiores das per-
nas, a extremidade da cauda e 
o focinho do guará são negros. 

O comprimento incomum 
das pernas facilita a tarefa de 
subir morros. O lobo guará é 
solitário, tem hábitos noturnos 
e alimenta-se de pequenas cuti-
as, pacas, aves, répteis, frutas, 
mel, cana-de-açúcar, peixes, 
moluscos e pequenos insetos. 

Veloz e ágil, salta longe 
para apanhar a presa e conse-
gue localizá-la de longe graças 
à sua altura. Selvagem e 

medroso, o guará evita lugares 
mais habitados e raramente 
ataca carneiros ou cabras dis-
persos no mato, mas chega a 
capturar galinhas junto às 
casas isoladas. O guará é um 
animal pouco agressivo. 
Reunem-se em casais apenas 

• O sujeito chega no bar e encontra o amigo 
de idade um pouco avançada, assim como 
sua barriga, encostado ao balcão tomando 
umas cervejinhas.
– E aí Maverick, tudo bem?
O outro, sem entender, retruca:
– Posso saber porquê “Maverick”?
O outro responde, com um sorrigo o amigo 
responde: grande, fora de moda e bebe 
demais…

• O carioca passa num carrão perto de um 
mineirinho em cima de uma carroca:
– Que coisa, né, mano! Você ai com esse 
cavalinho e eu nesse carro com 500 
cavalos!
Depois arranca queimando pneu, só que 
mais à frente cai num rio e se arrebenta 
todo.
O mineirinho chega até a beira do rio e 
manda:
– E ai cumpade! Tá dando água pra tropa?

• Manoel ouvia dizer que os motoristas 
brasileiros corriam muito. Quando veio 
passear no Rio, pegou um taxi dizendo:
– Vamos para a Avenida Brasil.
O taxista então perguntou:
– A que altura?
– Se o senhor for a mais de um metro de 
altura eu lhe mato!

• Um português e sua esposa vinham numa 
estrada, dirigindo o seu carro quando, de 
repente, aparece um guarda de transito e 
os manda parar.
Manuel então comenta com a esposa:
– Maria, estou perdido! Estou sem os 
ducumentos do carro!
Ela responde:
– O que se há de fazer, Manuel? Vamos 
parar!
O português parou, o guarda se aproximou 
e disse:
– Boa noite, estamos parando os carros só 
para avisar que logo adiante a pista estará 
em obras, com apenas uma faixa. Então 
tenham muita atenção!
Manuel, aliviado, diz:
– Graças a Deus que o senhor não me pediu 
os documentos, pois estava sem nenhum!
E a Maria:
– Não ligue para o que ele diz não seu 
guarda, que ele está é bêbado!

Piadas

durante o período de reprodu-
ção. 

Hoje restam apenas alguns 
milhares de espécimes nas pla-
n í c i e s  d e  M a t o  G r o s s o . 
Praticamente desapareceu das 
serras e dos pampas. Vive em 
média 13 anos.

vamos vamos 

dançar?dançar?
Você sabia que 

ouvir música e dançar 
faz bem para o corpo 

e para a mente?

Segundo pesquisadores, a música ajuda a 
relaxar, a despertar lembranças e a diminuir 
a tensão. Um estudo feito nos Estados Unidos 
mostrou que pode até aliviar dores, porque 
estimula áreas do cérebro que liberam 
substâncias que dão sensação de bem-estar. 
A dança faz bem porque desenvolve a 
criatividade e a coordenação motora, 
fortalece os músculos e é uma atividade 
divertida, que se combina com a música.

Heróis da Natureza

esse é mais um motivo 
para você visitar nosso 
canal no Youtube, curtir 
e dançar com as músicas 
dos Heróis da Natureza!

Consultoria: Dra. Flaviane Vieira
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ONÇA PINTADA

Preencha o diagrama, respeitando os 
cruzamentos, com as palavras abaixo 
(os números são referentes à 
quantidade de letras de cada palavra).

o grande lobo do cerradoo grande lobo do cerrado

O Guará tem seus filhotes 
somente em junho e, quando nascem, a 

fêmea não sai da toca e é alimentada 
pelo macho. Os filhotinhos nascem 

pretos, com a ponta da cauda branca. 
Geralmente, são apenas dois a cada 

gestação.
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Nome científico: 
Chrysocyon brachyurus

Comprimento: 
1,2 m (Adulto)

Peso: 22 kg (Adulto)

Classificação: Espécie

Período de Gestação: 
63 dias

Classificação superior: 
Chrysocyon

O guará é 
considerado o 
maior canídeo 
Sul-Americano.

D

Altivo, esguio e elegante, também é conhecido como lobo-de-crina, lobo-vermelho, aguará, 
aguaraçu e jaguaperi, todos nomes atrelados a sua bela pelagem laranja-avermelhada, que 

o torna um dos mais belos animais brasileiros.

LOBELA GUARÁ 
É uma linda loba guará que é 
monitorada por pesquisadores 
uma vez por ano, e isso faz 
com que ela se ache muito 
importante. Super vaidosa, 
ela chega a ser meio esnobe. 
Sua melhor amiga é a Gina 
Colhereira.

DANIEL GUARÁ
O Daniel é irmão da 
Lobela Guará. Ele é um 
lobo esperto e adora 
desafios, por conta disso, 
está sempre se metendo 
em encrencas com o 
Tico Pórva, o caçador, 
que quer capturar ele e 
a irmã por causa de sua 
bela pele.
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